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Les machines modernes

ä carles perforees facililenl les

Iravaux adminislralifs

Administration
et personnel

I. Conseil d'administration, Direction generale et Directions d'arrondissement

1. Conseil d'administration

Au cours de I'exercice, le Conseil d'administration a tenu sept seances, sous la presidence de M. Rodolphe

Stadler, pour traiter 37 affaires. Ses decisions ont ete portees ä la connaissance du public par des communiques
de presse. Trois seances se sont achevees par des visites. Une delegation du Conseil en tournee d'inspection
a notamment demande ä etre renseignee sur l'extension de la gare de Buchs (Saint-Gall) et sur les progres
de la construction du funnel ä double voie Gäsi-Mühlehorn. La composition du Conseil n'a pas varie pendant
I'annee.

2. Direction generale et Directions d'arrondissement

La Direction generale s'est reunie 42 fois et a pris 345 decisions.

Les quatre conferences des directeurs, groupant la Direction generale et les Directions d'arrondissement,
ont 6t6 consacrees essentiellement ä des echanges de vues d'ordre general. A part cela, les sujets qui ont le

plus retenu I'attention sont le rendement des trains speciaux, I'organisation, pour les chefs, de cours sur la

direction du personnel, l'application de la decision du Conseil federal reduisant ä 46 heures la duree du travail
hebdomadaire pour le personnel assujetti ä la loi sur les fabriques, les repercussions de cette decision et les

mesures ä prendre, le recrutement du personnel et le probleme rail/route.

L'effectif du personnel est demeure stable. II n'y a pas eu de mutation parmi les organes dirigeants ou ä

la tete des divisions de la Direction generale et des Directions d'arrondissement.
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II. Chemins de fer federaux et opinion publique

1. Contact avec le public et information

Le cycle des ceremonies d'inauguration des puissantes locomotives modernes de la serie Ae 6/6 destinees ä

la ligne du Saint-Gofhard s'est termine le 29 octobre 1958 par le bapteme de la locomotive «Geneve». Ainsi,
les noms et armoiries des 25 cantons ont ete apposes sur les machines portant les numeros 11 401 ä 11 425.

Chaque fete a eu son cachet particulier, mais toutes ont ete dominees par les sentiments d'amitie qui unissent
les cantons aux Chemins de fer federaux. Les centaines de lettres de remerciement et de dessins qui nous
sont parvenus ne sont certes pas les moindres temoignages de la joie eprouvee par les ecoliers qui etaient
les «delegues» des cantons et nos invites. En depit de la simplicity de ces inaugurations, la population, la presse
et la radio en ont suivi le deroulement avec autant de Sympathie que les participants eux-memes. La Direction
generale tient ä exprimer ici sa gratitude ä toutes les autorites cantonales, qui, par leur appui et leur concours,
ont contribue de fagon decisive au succes de ces manifestations.

Les presidents nouvellement elus des

Chambres sont conduits chez eux par
train special

Photo de gauche:
M. E. Dietschi— president du Conseil

national
Photo de droite:
M. A. Lusser, president du Conseil des

Etats

Les 25 dernieres machines du meme type (nos 11 426 ä 11 450) porteront les noms et ecussons de chefs-

lieux de canton, mais il n'est pas prevu de ceremonie d'inauguration. Fait ä noter, la locomotive «Geneve»
a ete l'ambassadrice du travail suisse ä la gare internationale de l'Exposition universelle de Bruxelles. La

Photographie reproduite ä la page 18 la montre au cours de la derniere etape de son voyage ä l'«Expo».

La creation d'une relation rapide par autorail entre Zurich et Vienne (TRANSALPIN) et d'une relation

Trans-Europ-Express Geneve-Lausanne-Simplon-Milan (LEMANO) nous afourni l'occasion de faire connaitre

aux milieux de la presse et de la radio les ameliorations realisees en matiere de confort et de rapidite. Les

voitures unifiees et les wagons-restaurants du nouveau modele ont ete egalement presentes aux journalistes.

Des conferences, demonstrations et visiles organisees soit par la Direction generale, soit par les Directions
d'arrondissement, ont de nouveau permis aux journalistes de se documenter sur nos innovations, nos travaux

et nos projets. Nous avons en outre adresse aux redactions des communiques dont elles pouvaient se servir
ä leur gre pour faire connaitre au public les progres accomplis ou des evenements particuliers. Nos publications
— Bulletin des CFF, rapports trimestriels, rapport de gestion et budget — ont fourni la matiere d'un grand
nombre d'articles. On ne peut que se feliciter vivement de l'interet et de la comprehension que la presse, la

radio, la television et I'industrie cinematographique manifestent en general pour les problemes du reseau national.
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Pour le cinema, il convient de mentionner, outre le film en couleurs et en cinemascope presente ä I'Expo-
sition universelle, la bände publicitaire «Chasse-croise», coproduction des buffetiers, de la Compagnie suisse

des wagons-restaurants et des CFF. Des entreprises etrangeres ont tourne des scenes ferroviaires pour les

inserer dans de grands films ou des actualites destines soit au cinema, soit ä la television. Les dernieres productions

des CFF ont ete presentees ä la presse en fevrier, ä Berne, puis, en meme temps que d'autres films
ferroviaires, au Congres international des chemins de fer, ä Madrid.

La bibliotheque, riche de pres de 70 000 volumes, jouit toujours d'une grande faveur non seulement

parmi le personnel des chemins de fer, mais encore dans le public. Elle a enregistre en 1958 plus de 15 000

prets d'ouvrages. Les photographies et les diapositives en couleurs sont, el les aussi, toujours plus demandees.

Le volumineux courrier emanant d'instituteurs et d'ecoliers montre que la jeunesse ne cesse pas de s'interesser

aux questions ferroviaires, dont certaines sont d'ailleurs traitees, d'une maniere tres appreciee, par les

Conferenciers scolaires, qui sont des fonctionnaires specialement prepares ä cette täche. Le jeune public a en outre
fort bien accueilli le fascicule de la collection des «Späher-Hefte» intitule «Eisenbahn» et la brochure «Les

trains TEE» editee par I'CEuvre suisse des lectures pour la jeunesse, ä l'intention des amateurs de modeles

rSduits.

A la Saffa, les Chemins de fer federaux ont eu I'occasion de monlrer que la femme fournil une precieuse collaboration ä divers posies importants

La Maison suisse des transports — le musee des moyens de transport suisses en cours de construction
ä Lucerne — ouvrira ses portes le 1*r juillet 1959. Les halles d'exposition sont achevees et une grande partie
des vehicules originaux, des modeles et des graphiques destines ä la section ferroviaire sont deja sur place.

Une fois la Maison ouverte, les chemins de fer et les autres transporteurs auront une nouvelle possibility de

renseigner le public sur revolution des transports, les prestations accomplies et les projets ä I'etude.

L'Exposition universelle de Bruxelles a donne aux chemins de fer l'occasion de faire connaitre leurs

realisations les plus recentes ä un vaste cercle d'interesses venus de tous les pays. Sous le patronage de I'Union
internationale des chemins de fer (UIC), les reseaux ont cree un stand commun, ä caractere thematique, une gare
internationale avec presentation de materiel roulant et un centre d'accueil et d'information. Le stand se proposal

de montrer par le texte et par I'image les performances du chemin de fer. Le pole d'attraction a ete sans

conteste la salle obscure representant la cabine de conduite d'une locomotive: la projection de films en couleurs

sur un ecran frontal et sur deux £crans lateraux donnait aux visiteurs I'illusion complete d'un parcours effectue

dans les sites naturels. A la gare internationale, les Chemins de fer federaux etaient fort bien representes par
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une locomotive du Saint-Gothard de la serie Ae 6/6 («Geneve»), une locomotive de manoeuvre bifrequence,
une voiture unifiee de 1" classe, la nouvelle voiture panoramique, un wagon-silo en metal leger, ainsi que
divers engins modernes destines ä la manutention des marchandises. La coordination du travail des divers

reseaux, comme aussi le plan de la presentation thematique, etaient l'oeuvre du secretaire general et d'un archi-
tecte des Chemins de fer federaux.

Durant I'annee ecoulee, la campagne publicitaire a de nouveau ete tres active. A la SAFFA ä Zurich, les

Chemtns de fer federaux se sont surtout rappeles ä l'attention des visiteurs en leur qualite d'employeurs de

main-d'oeuvre feminine. L'Exposition universelle de Bruxelles a offert la possibility de presenter ä un vaste

public international, hors des frontieres du pays, non seulement les Chemins de fer federaux, mais encore les

chemins de fer prives, les PTT, la Swissair, la Federation routiere suisse et I'Office pour la navigation rhenane.

Nous avons inaugure de nouvelles methodes de propagande dans le domaine du trafic des marchandises

en publiant le «Courrier CFF», qui parait en trois langues et qui est adresse regulierement ä une clientele
choisie. Au service des voyageurs, la propagande par affiches s'est efforcee de mettre en relief les avantages
des voyages par chemin de fer. Dans la presse, trois series d'annonces ont engage un «dialogue avec un auto-

mobiliste», dans lequel etaient aussi soulignes les avantages particuliers des deplacements par le rail.

Nous avons publie environ 80 imprimes divers, de meme que plus de 1000 annonces dans les journaux;
en outre, nous avons entrepris une campagne publicitaire dans environ 580 vitrines en Suisse et ä I'etranger. Nos

conferences ont ete frequences par 80 000 personnes.

L'Union internationale des chemins de fer (UIC) a modifie son organisation afin de pouvoir assumer lesurcrolt
de täches dont nous avons parle dans le rapport de gestion de 1957. Les Statuts contiennent maintenant de

nouvelles dispositions sur la direction de l'Union et de ses principaux organes. Le Bureau des affaires communes
a ete supprime et le Comite de gerance est devenu un veritable «Comite de gestion». Le role coordinateur

2. Publicite

La locomotive « Geneve»

accompliI la derniere etape
de son voyage ä I'«Expo»
de Bruxelles. Le truck
routier ä 48 roues porte une

charge de 120 t

III. Affaires internationales
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de l'Union a ete precise, les commissions ont ete reorganisees et leurs conditions de travail modifiees. Desormais,
les commissions peuvent instituer des «Bureaux de gerance», ä l'instar de ceux qui existent dejä et qui deploient
une feconde activite: le Bureau central de compensation (BCC), ä Bruxelles, le Bureau international de

documentation des chemins de fer (BDC), ä Paris, le Bureau du pool des wagons Europ, ä Berne, et le Bureau

Europabus, egalement ä Berne. L'Office de recherches et d'essais (ORE), ä Utrecht, s'est vu confier une nouvelle

mission, qui l'associe encore plus etroitement aux decisions de l'UIC et qui en augmente l'importance et le

rayonnement. La valeur de I'instrument ainsi forge vaudra par I'usage qui en sera fait. Nombreuses sont les

possibilites. Au moment oü l'economie generale et plus particulierement l'economie des transports subissent

une profonde evolution, il s'agit de creer un «chemin de fer europeen» puissant et moderne, ä meme de

remplir les importantes täches de transport qui seront les siennes.

Dans la derniere seance du Comite de gerance de 1958, les Chemins de fer federaux suisses ont ete

nommes administration vice-presidente de l'UIC.

La Conference europeenne des ministres des transports (CEMT) s'est reunie le 15 octobre ä Londres; elle
a ete saisie d'un rapport sur la coordination des investissements. Une resolution a attire particulierement I'atten-
tion des membres sur les divers aspects et l'importance que presentent les problemes du financement.

Le Comite des transports interieurs de la Commission economique pour /'Europe (CEE), qui releve de I'ONU,
a poursuivi l'etude des problemes suivants: regies de circulation routiere, assurance-responsabilite civile,

regime des transports routiers (marchandises et voyageurs), construction routiere, droit fluvial, tarifs ferro-
viaires, frais de transport du chemin de fer, equipement du pare des vehicules, coordination des transports
et questions douanieres.

Au cours d'une session tenue en septembre ä Arnhem (Hollande), le comite directeur du Comite
international des transports par chemin de fer (CIT), dont les CFF assument la gerance, s'est occupe de I'admission
de reductions de prix non publiees en trafic des marchandises et de la modernisation de la lettre de voiture
internationale. II a en outre discute le probleme de I'organisation d'un trafic de marchandises direct entre les

pays de I'Ouest europeen, d'une part, et l'URSS et quelques pays asiatiques, d'autre part. Pour ce qui est de la

concentration du trafic sur les principaux itineraires, les administrations participantes ont decide de mettre
en vigueur la nouvelle disposition complementaire uniforme de Particle 5 de la CIM le plus tot possible apres
sa ratification. Elles ont enfin poursuivi leurs travaux en matiere d'unification des dispositions sur la respon-
sabilite lorsque des voyageurs sont tues ou blesses en trafic international.

L'activite de la Conference europeenne des horaires des trains de voyageurs et des services directs (CEH), de

la Conference europeenne des horaires des trains de marchandises (LIM) et de l'Union internationale des wagons
est relatee au chapitre «Horaire et exploitation sur le plan international» (page 10). Le probleme des tarifs
internationaux est traite au chapitre «Tarifs» (page 2).

Le XVII' Congres de l'Associafion internationale des chemins de fer s'est tenu ä Madrid, du 29 septembre au

7 octobre. Ses cinq sections: voies et travaux, traction et materiel, exploitation, ordre general (sous la presidence
des CFF) et chemins de fer economiques et coloniaux se sont occupees des problemes suivants, en partant des

travaux que leur avaient soumis les rapporteurs: methodes rationnelles d'entretien des ponts, emploi de longs
rails, entretien et reparation des locomotives electriques, facilites de manutention dans les halles aux marchandises,

utilisation d'ensembles electroniques de gestion ä grand rendement pour certains travaux administratifs,
financement et conservation des avoirs et du capital des chemins de fer.

La Delegation internationale du Simplon a examine, outre les questions reglementaires, l'amelioration de

certaines voies d'acces au Simplon.

L'Union des services routiers des chemins de fer europeens (URF), dont le but principal est de traiter sur le

plan pratique des questions touchant ä la cooperation du rail et de la route en trafic international, a poursuivi
son activite en vue d'assurer un developpement harmonieux des lignes internationales d'autocars. Elle a cree
une section speciale pour le trafic des marchandises.

L'Union internationale des services medicaux des chemins de fer (UIMC), rattachee a l'UIC comme organisation

adherente, a etudie specialement l'uniformisation des statistiques medicales. La creation d'un centre
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de documentation de medecine ferroviaire permettra de coordonner les efforts de recherche medicale dans les

divers reseaux.

L'accord instituant la Communaufe economique europeenne (CEE), conclu le 25 mars 1957 entre les six
Etats de la Communaute charbon-acier (Allemagne, Belgique, France, Italie, Luxembourg et Pays-Bas), a ete

ratifie; il est entre en vigueur le 1er janvier 1958. Cet accord n'aura toutefois des effets pratiques qu'ä partir
du 1er janvier 1959, car c'est ä ce moment-lä qu'interviendra une premiere reduction des droits de douane
de 10%. D'un autre cote, le Comite intergouvernemental de l'Organisation europeenne de cooperation
economique (OECE) s'est efforce d'etablir une zone europeenne de libre-echange. Mais jusqu'ä present, la

CEE et l'OECE n'ont meme pas pu se mettre d'accord sur les principes d'une association multilaterale. Aussi

les travaux de la commission föderale interdepartementale pour les questions de transport, que preside le Departement

politique federal, n'ont-ils pu avancer. Nous sommes encore dans l'incertitude sur l'avenir de notre
economie. Aux espoirs que font naltre les avantages resultant d'un large echange economique s'opposent
les nombreux dangers existants. On ignore encore si les efforts actuels ameneront finalement un progres
ou s'ils entraineront uniquement l'abandon des positions que I'OECE avait creees ces dix dernieres annees
dans le domaine de la suppression des entraves au commerce.
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IV. Personnel

1. Effectif

Propre personnel et ouvriers d'entrepreneur
a) Classement par service : Moyenne annelle

1957 1958
Service administrate: Personnel de la Direction generale et des % % Difference

divisions administratives des arrondissements 1 419 3,5 1 459 3,6 + 40

Service des travaux: Personnel charge de l'entretien de la voie 6 077 15,0 6 069 14,9 — 8

Service de surveillance de la voie: Personnel du service des bar-

rieres et des lignes 1 237 3,1 1 241 3,1 + 4

Service des gares: Chefs de gare et de station, commis de gare
et ouvriers de station, aiguilleurs de pavilion, etc 19 037 47,1 19 110 47,0 + 73

Service de la conduite des trains : Chefs de train, conducteurs, etc. 3 294 8,1 3 304 8,1 + 10

Service de la traction: Mecaniciens, aides-m6caniciens, ouvriers
de depot, visiteurs, etc 4 407 10,9 4 433 10,9 + 26

Service des ateliers: Chefs ouvriers, monteurs et ouvriers des

ateliers principaux et des ateliers de depot, etc 4 657 11,5 4 733 11,6 + 76

Services des usines electriques, des ports du Rhin et de la

navigation sur le lac de Constance 327 0,8 320 0,8 — 7

Propre personnel et ouvriers d'entrepreneur, total 40 455 100 40 669 100 + 214

b) Classement selon les conditions d'engagement:

Personnel occupe en permanence et ä la journee entiere 36 395 90,0 37 081 91,2 + 686

Personnel non occupe en permanence et ä la journee entiere 1 796 4,4 1 541 3,8 — 255

Apprentis 888 2,2 895 2,2 + 7

Total du propre personnel 39 079 96,6 39 517 97,2 + 438

Ouvriers d'entrepreneur 1 376 3,4 1 152 2,8 — 224

Propre personnel et ouvriers d'entrepreneur, total 40 455 100 40 669 100 + 214

Le recul du traflc ne s'est pas encore traduit par une diminution correspondante de l'effectif du personnel.
Jusqu'ici, il a seulement permis de combler une partie de l'arriere des jours de conge ä accorder au personnel
et de reduire le nombre des heures supplementaires. Les prestations d'exploitation ne peuvent pas non plus

etre reduites proportionnellement au recul du trafic. Par ailleurs, l'introduction de diverses innovations (regulation

des trains et des locomotives, par exemple) a d'abord entraine un accroissement de l'effectif du personnel.
Les economies que nous en attendons ne proviendront pas exclusivement de la reduction de l'effectif du

personnel et el les ne seront realisees que successivement.
II y a lieu de considerer au surplus que les chiffres ci-dessus represented la moyenne de toute I'annee.

L'effectif du personnel a pu etre quelque peu reduit vers la fin de I'exercice, oil il etait inferieur de 283 agents

au chiffre de fin 1957.

2. Recrutement

Durant I'exercice ecoule, le service psychotechnique de la division du personnel a fait subir 2201 examens

(2160 I'annee precedente). Dans 1145 cas, il a collabore au recrutement d'apprentis de gare. Si le nombre
des candidats est aussi eleve, c'est que nous avons introduit, ä titre d'essai, une nouvelle methode de formation:
ä cöte de l'apprentissage de deux ans prevu pour les jeunes gens ages de 17 ans au moins, nous avons instaure

un apprentissage de trois ans, s'enchainant directement ä l'ecole secondaire. Certes, l'ampleur du choix y a

gagne; mais aussi nous nous achoppons plus encore aux tendances de la jeunesse actuelle, qui peuvent se resumer
ainsi: manque de concentration et de serieux dans le travail, fuite devant les responsabilites, defaillances dans

les rapports humains et defaut de maturite. Le souci d'assurer la securite de Sexploitation nous oblige ä appliquer
des criteres relativement severes dans le choix du personnel.
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Nous nous sommes livres ä une etude approfondie de la valeur reelle des examens psychotechniques

pour le personnel des locomotives; voici quelles en ont ete les conclusions: sur 406 aspirants mecaniciens, 15

seulement, ou 3,7%, ont montre au cours d'une periode de 10 ans qu'ils n'avaient pas, ou pas ä un degre
süffisant, les aptitudes requises. C'est dire que les resultats de notre methode de selection sont satisfaisants.

D'autres enquetes analogues sont en cours.

3. Rapports de service en general

Des I'entree en vigueur de l'horaire d'ete et en vertu de la decision du Conseil federal du 24 janvier 1958,

la prolongation de la duree du travail en ete (semaine de 47 heures) a ete abolie dans les bureaux de I'admi-
nistration. Desormais, le personnel administratif travaille toute I'annee 44 heures par semaine en moyenne.
Le 21 octobre 1958, le Conseil federal a decrete qu'ä partir du 1" juin 1959, le personnel soumis ä la loi sur
la duree du travail ne travaillerait plus que 46 heures par semaine en moyenne, au lieu de 48. L'application
de cette decision place les Chemins de fer federaux devant d'epineux problemes financiers et d'organisation.
Pour limiter au maximum l'accroissement de l'effectif et les depenses en resultant, il convient de rechercher

pour chaque service la solution economiquement la plus favorable. Les vceux du personnel pourront etre

pris en consideration si le service le permet. Nous pourrons resoudre le probleme soit en diminuant de 20

minutes la duree quotidienne du travail, soit en accordant des jours entiers ou des demi-jours de conge, tout
en maintenant la journee de 8 heures.

En 1958, la Direction generale a enlrepris deux campagnes

parmi le personnel en vue de primer les propositions qui lendenl
ä simplifier le service el ä realiser des economies. Une cenlaine
de propositions onl ete envoyees el soum/ses ä un conlröle

approfondi par les services techniques; 34 d'enlre elles onl

ele relenues el primees. Leurs auleurs ont regu un diplöme de la
Direction generale, ainsi qu'une somme d'argent en rapport
avec la valeur et /'utilite de la proposition faite. Les deux fonc-
tionnaires (photo de gauche) ayant presente les meilleures

propositions, le contremailre Hans Rüegg - ä gauche - el le chef
ouvrier A. Städler - ä droite - ont ete regus et felicites par le

president de la Direction generale.

Au cours de I'annee, nous avons discute avec les associations du personnel diverses questions fouchant
les rapports de service, la duree du travail et les traitements. Les commissions speciales ont traite une serie de

questions concernant l'exploitation et le trafic, ainsi que des problemes de nature technique ou organique.
Elles ont, de plus, examine des projets de nouvelles prescriptions. Vers la fin de I'annee, la commission pari-
taire chargee des questions de personnel s'est occupee de donner son avis sur les prescriptions d'application du

Statut des fonctionnaires revise entrant en vigueur le 1er janvier 1959.

En 1958, la Direction generale a entrepris deux campagnes de propagande en vue de susciter des

propositions d'agents tendant ä simplifier le service et ä realiser des economies. Sur une centaine de propositions
qui ont ete regues et soumises ä un examen approfondi ou meme mises ä I'essai par les services interesses,
34 ont ete retenues et primees. Leurs auteurs ont regu un diplome exprimant la gratitude de la Direction gene-
rale, ainsi qu'une somme d'argent en rapport avec la valeur et l'utilite de la proposition. La prime la plus elevee

a ete de 700 francs.
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4. Remuneration

Le personnel des Chemins de fer federaux a regu, du 1er decembre 1957 au 31 decembre 1958, une
allocation de rencherissement de 12% s'elevant au minimum ä 960 francs pour les agents maries et ä 840 francs

pour les celibataires. L'allocation pour enfants a ete majoree de 60 francs. Le 3 octobre, le Conseil national

et le Conseil des Etats ont approuve le projet de revision de la partie du Statut des fonctionnaires relative aux
traitements. La nouvelle echelle incorpore les allocations de rencherissement ä raison de 9% des traitements

(etat 1957); de plus, eile contient des ameliorations du salaire reel majorant de 2,3 ä 7,6% les taux minimums
et de 3,1 a 3,5% les taux maximums de 1957. Le salaire reel subit en outre une augmentation generale de 0,7%;
donnant suite ä un voeu des associations du personnel, le Conseil federal a en effet decide de prendre pour
base de la nouvelle echelle des traitements l'indice de 177,1 points, au lieu de 178,3 points comme il avait ete

envisage anterieurement.

Le nouveau texte de loi contient, au demeurant, les principales innovations suivantes: extension de un
ä deux mois de la jouissance du traitement, augmentation de 500 ä 800 francs de l'allocation de mariage, de

100 ä 200 francs de l'allocation pour nouveau-ne et enfin de 240 ä 360 francs de l'allocation pour enfant.

L'entree en vigueur le 1er janvier 1959 du Statut des fonctionnaires revise causera aux Chemins de fer
federaux une depense supplementaire d'environ 20 millions de francs par an. II faut ajouter ä cette somme une

depense voisine de 3 millions de francs pour la mise en vigueur des prescriptions d'application.

5. Mesures de prevoyance

Generalites

En vue d'etendre les mesures generates de prevoyance, qui sont du ressort de la division du personnel de

la Direction generale et des sections du personnel des arrondissements, nous avons engage deux nouvelles
assistantes sociales. Nos cinq assistantes exercent leur activite ä Berne, Bale, Zurich, Saint-Gall et Bellinzone,
ainsi que dans un large rayon autour de leur residence.

Le home CFF de Brünig-Hasliberg, acquis en 1956, a connu une grande animation. Au commencement
de I'annee, il a abrite les camps de ski des apprentis de gare des trois arrondissements et, pour la premiere
fois, un camp de ski d'une semaine ä l'intention des apprentis des ateliers CFF. De plus, il a servi de cadre
ä divers cours de perfectionnement organises par l'administration et ä des seances de commissions, qui s'y
sont deroules dans le calme de la montagne. Durant la semaine comprise entre Noel et nouvel an, la division
du personnel a organise un camp de ski auquel ont pris part 35 enfants de cheminots. Pendant les vacances

scolaires, le home a ete tres frequente par des families d'agents.

Caisse de pensions et de secours

La caisse de pensions et de secours des Chemins de fer federaux comptait ä la fin de I'exercice 36 000

assures (35 511 en 1957) et 1342 (contre 1256) deposants. Le gain assure des membres de la caisse a atteint le

chiffre de 280,5 millions de francs, contre 273,4 millions en 1957. Le nombre des beneficiaires de pensions
(retraites pour raisons d'äge, invalides, invalides partiels, veuves, orphelins simples et doubles) etait de 22 680

personnes, contre 22 616 en 1957. La somme des pensions versees pendant I'annee a atteint 85 554 191 francs

(85 234193 francs).

Dans sa seance du 27 octobre 1958, le Conseil d'administration a edicte un III" supplement aux Statuts

du 9 octobre 1950. Ce supplement, entre en vigueur le 1" janvier 1959, a eu notamment pour effet d'adapter
le gain assure des membres au Statut des fonctionnaires revise ä la meme date. Pour qu'ä I'avenir aussi toutes
les categories de beneficiaires puissent toucher des allocations de rencherissement calculees selon des principes
uniformes, nous avons incorpore aux pensions les allocations de rencherissement trimestrielles allouees en

1957. Au cours de I'exercice, nous avons verse une allocation de rencherissement trimestrielle de 12% sur
toutes les rentes, apres deduction du supplement fixe prevu ä I 'article 24 des Statuts de la caisse.

Les membres et les Chemins de fer federaux ont alimente le fonds de stabilisation dans la meme mesure

que I'ann6e precedente. Depuis la creation du fonds en 1956, les versements ont atteint un montant global
de 9,095 millions de francs.
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Au depot de Bellinzone :

Les mecaniciens prennent connaissance de leurs tours de service et etudient les prescriptions particulieres des trongons ä parcourir

Assurance-vieillesse et survivants

A la fin de 1958, notre succursale versait 1867 rentes de vieillesse simples (1957: 1667), 2507 rentes de

vieillesse pour couple (2270), 872 rentes de veuve (788), 623 rentes d'orphelin simple (545) et 15 rentes d'or-
phelin double (11). La somme payee s'est chiffree par 9 millions de francs (7,9 millions).

Assurance-accidents

Les agences CNAL des Chemins de fer federaux ont arrete les decomptes de 8674 accidents professionnels
(1957: 8761) et de 3711 accidents non professionnels (3324). A la fin de 1958, I'assurance pour accidents

professionnels versait aux invalides et survivants 1520 rentes (1491), et I'assurance pour accidents non professionnels
683 (637). Les prestations pour les dommages regies et les rentes payees ont represents I'an dernier 6,9 millions
de francs (6,6 millions). A la fin de 1958, la somme des salaires assures atteignait 381,8 millions de francs, contre
372,6 millions un an auparavant.

Le Conseil d'administration de la CNAL a publie le 31 octobre 1958 un nouveau tarif de primes uniformes

pour les accidents non professionnels. A partir du 1er janvier 1959, le taux de la prime sera de 10°/0o (jusqu'ici
8°/00) pour les agents du sexe masculin des CFF et de 7,5°/00 (6,5) pour les assurees.

Caisse-maladie

Des le 1,r janvier 1958, pour enrayer dans la mesure du possible l'augmentation constante des prestations
de la caisse, la Direction generale a aboli la participation uniforme de 10% en vigueur jusqu'ici et I'a remplacee

par une participation variable degressive:

Montant des frais medicaux Participation
et pharmaceutiques des assures

jusqu'ä 50 francs 20%
de 50 ä 100 francs 15%
plus de 100 francs _. 10%

Dans sa seance du 15 septembre 1958, le Conseil d'administration a approuve une modification
partielle des Statuts. II a decide en particulier de prolonger la duree des prestations de la caisse en cas de traitement
ambulatoire. L'obligation imposee ä I'assure d'acquitter une taxe pour obtenir une feuille de maladie doit
contribuer ä freiner l'accroissement de la morbidite (voir les renseignements donnes sous: «Service medical»).

Prevention des accidents

Les constatations que nous avons faites dans nos enquetes sur les accidents et lors d'inspections nous ont

engages ä prendre toute une serie de mesures de prevention de nature technique et psychologique, qui font

en partie l'objet de nouvelles instructions de service (par exemple le reglement 172.4: Instructions pour la

protection du personnel du service des travaux lors de travaux sur la voie et ses abords).
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A l'occasion des cours d'instruction reglementaires (11 pour apprentis du service des gares et des trains
et 40 pour les agents charges de la surveillance des travaux et des gares), les fonctionnaires du service de

prevention des accidents ont commente les mesures d'auto-protection qui sont elementaires dans le domaine

ferroviaire; ils ont aussi expose les questions actuelles se rapportant ä la securite du personnel et de l'exploi-
tation, en insistant notamment sur le slogan: «La securite par une collaboration intelligente». Les accidents

se produisant pendant la manutention des rails et des traverses, ainsi que les incendies de combustibles liquides

et de carburants survenus au cours du depotage de wagons ou de camions-citernes, ont fait l'objet
d'enquetes speciales.

Service medical

Nous n'avons pas eu, comme en 1957, d'epidemie de grippe en Suisse; aussi les absences du personnel
ont-elles ete beaucoup moins nombreuses. La morbidite (nombre total de jours d'absence pour cause de maladie

ou d'accident, par agent) a ete de 1,60 jour inferieure au chiffre de I'exercice precedent. Alors que le nombre
des absences pour cause d'accidents professionnels n'a pour ainsi dire pas varie au cours de ces dernieres

annees, les absences dues ä des accidents non professionnels ont tendance ä augmenter; il s'agit surtout d'accidents

de sport et de la circulation. La morbidite toujours elevee du personnel des ateliers de Bellinzone nous
a amenes ä proceder ä des enquetes approfondies. Nous analysons actuellement les indications recueillies.
Dans sa seance du 14 fevrier 1958, le Conseil d'administration a discute le rapport sur la morbidite du personnel
CFF qu'avait etabli la commission d'experts institute par lui. Quelques modifications proposees par cette
commission ont ete introduites depuis lors dans les Statuts de la caisse-maladie.

De 1957 ä 1958, le nombre des cas de maladie annonces est tombe de 21 790 ä 17 957, tandis que celui
des accidents est passe de 6174 ä 6302, non compris les absences de courte duree. Avec ces dernieres, on a

enregistre I'an dernier 596 352 jours d'absence pour cause de maladie et d'accident, contre 639 742 en 1957.

Pour un effectif moyen de 37 991 agents, cela correspond ä 15,70 jours par personne, au lieu de 17,14 en 1957

et 16,34 en 1956.

Les jours d'absence se repartissent comme il suit:

Maladie
Accidents professionnels
Accidents non professionnels
Absence de courte duree

Par rapporf aux differenfes activites, la morbidite a ete la suivante:

Service de bureau

» en plein air

» de bureau et en plein air
» sur les locomotives

» dans les trains

» dans les ateliers principaux (sans le ser¬

vice de bureau)

En moyenne, la guerison a exige:

Dans les cas de maladie

»
»
»

» d'accidents professionnels
» d'accidents non professionnels

» d'absence de courte duree

1956 1957 1958
j ours jours jours

11,92 12,50 11,06

2,06 2,02 1,95

1,41 1,52 1,75

0,95 1,10 0,94

9,33 10,63 7,59

19,15 20,37 19,15

15,21 16,09 14,53

14,16 15,07 13,07

17,66 17,28 17,81

19,38 19,70 18,20

24,07 21,40 23,40

19,79 20,14 20,22

23,21 23,45 25,10

1,89 2,00 1,90

Les travaux preparatoires en vue de l'introduction d'une statistique internationale des maladies et accidents

sont termines. Une telle statistique fournira des indications indispensables pour la lutte active et passive contre
la morbidity dans le personnel, en meme temps qu'elle permettra au medecin de verifier le bien-fonde de ses

decisions sur I'aptitude physique des candidats.

En septembre, apres de longs preparatifs, le Conseil federal a publie la nouvelle ordonnance sur le service

medical de /'administration generale de la Confederation, qui a surtout pour but de mieux adapter les täches de

ce service ä l'etat actuel de la medecine generale et prophylactique. Le controle des absences du personnel
sera plus rigoureux; l'autorite de recours aura la possibility de requerir le preavis d'une commission d'experts
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medicaux et le secret medical sera mieux sauvegarde. De plus, il est prevu d'erigager des doctoresses en qualite
de medecins-conseil pour examiner le personnel du sexe feminin. La nouvelle ordonnance, qui entrera en

vigueur en 1959, exigera une adaptation des reglements sur le service medical. L'heure est maintenant veneu
de centraliser les dossiers medicaux, ce que permettra sans doute la microphotographie.

Les visiles medicales periodiques de mecaniciens ont pu etre etendues pour la premiere fois ä des agents
plus jeunes. Les mecaniciens äges de 30 ä 45 ans seront desormais controles tous les cinq ans; par la suite, ils

le seront tous les trois ans, ou plus souvent encore si cela devait apparaltre indique pour des raisons d'ordre
medical. La visite plus approfondie ä laquelle il est procede dans la voiture de consultation permet souvent
de depister plus tot des etats morbides ne presentant pas encore de symptömes; il est alors possible de prendre
ä temps des mesures therapeutiques propres ä influencer favorablement aussi bien l'etat de sante des agents

que la securite de Sexploitation.
La voiture de consultation des CFF a ete toute I'annee en service. Elle a donne entiere satisfaction et s'est

revelee un «cabinet medical roulant» adapte ä toutes les situations. En decembre, on y a procede ä la cent
millieme radiophotographie.

Nous avons poursuivi methodiquement la campagne de prophylaxie contre la tuberculose. En l'espace de

trois ans, nous avons pu examiner l'ensemble du personnel de la Confederation travaillant dans les principaux
centres du pays et dans les localites avoisinantes.

A propos de la campagne menee en 1957, quelques donnees statistiques meritent d'etre relevees (celles-ci
se rapportent ä l'ensemble du personnel examine: CFF, PTT, douanes, entreprises federales, administration
centrale de la Confederation):

Radiophotographies 25 550

Cas deceles ä cette occasion:
Tuberculose ignoree necessitant un traitement 30 1,17°/00
Tumeurs 5 0,2 °/00

Affections cardiaques 56 2,19°/00
Silicoses 6 0,23°/oo
Maladie de Boeck 13 0,51 °/00

Reactions Mantoux 15 563

Vaccinations BCG 3191

Sur les 30 cas de tuberculose pulmonaire active qui ont ete deceles, 22 (1,54°/00) concernaient des agents CFF.

Plusieurs appareils nouveaux et la voiture de consultation ont accru les possibilites d'examen dont dispose
le service medical, ce qui sera ä l'avantage tant du personnel que de I'administration.

Le nouvel equipement de radioscopie Eledrocardiographe et oscilloscope
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